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中国力量！更是中国智慧！
——中国举重队东京大捷的背后

新华社记者 刘 阳 苏 斌 王恒志

郎平：我对排球的梦想实现得差不多了
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◀8月3日，谢思埸在奥运
会跳水男子三米板决赛中获得
冠军。 新华社记者 许 畅摄

▶8月3日，中国选手邹敬
园在奥运会体操男子双杠决赛
中摘金。新华社记者 郑焕松摄

▼8月3日，中国选手管晨
辰在奥运会体操女子平衡木决
赛中问鼎。

新华社记者 兰红光摄
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7月 25日，东京奥运会跆拳道女子
57 公斤级比赛开赛。初次登上奥运赛
场的宜丰姑娘周俐君以31∶17逆转击败
波兰选手亚当凯维奇晋级八强。遗憾
的是，周俐君在随后的四分之一决赛
中，以 8∶9的比分惜败于难民代表团的
泽诺林，无缘四强。“奥运新人”周俐君
的东京奥运之旅就此画上句号。

惜败止步四分之一决赛
“能够为国出征，自己感到十分荣

幸和骄傲。第一次参加这种综合性国
际大赛，还是感到有点紧张。”周俐君通
过微信接受了笔者采访。

2021年，22岁的周俐君身披国家队
战袍，第一次站在了奥运会的赛场上。
谈到在奥运村的生活，周俐君表示：“挺
简单的，活动范围仅限在奥运村训练场
地、比赛场地、宿舍、餐厅。因为疫情原
因不能到处走动，人多的地方不能去。
从奥运村去比赛场地是由专门大巴接
送。”

7月 25日上午，周俐君迎战波兰选
手亚当凯维奇，最终以 31∶17击败对手
晋级。当天下午，在四分之一决赛中，
周俐君在前两局领先的情况下没有守
住优势，以 8∶9惜败于奥运会难民代表
团的艾莉莎德·泽诺林，无缘半决赛。

如今，说起这两场奥运会的比赛，
周俐君记忆犹新。据她回忆，在 7月 25
日上午的比赛中，自己第二局更加果
断。至于下午的四分之一决赛，周俐君
则向笔者透露了当时的失误：“不够冷静，有点慌乱。最后是
走神了，看了记分牌。”

成绩好与坏，都是家人的骄傲
奥运之旅虽然止步，但周俐君的生活和训练仍要继续。
问：“紧张的赛程结束了，赛后有没有联系妈妈或其他家

里人？妈妈和弟弟说很久没有看到你了，特别想你，都在等
你回家吃大餐。”

周俐君：“比赛结束后跟父母简单说了几句，我有三四年
没回老家。即使回江西也是不能回家的，还有全运会要打。
我弟也是特别想我回家，说在家练了拿手好菜。”

问：“赛后跟家人聊天，有让你特别感动的话吗？”
周俐君：“成绩好与坏，我都是他们的骄傲。”
问：“弟弟说家里准备好了烤箱。弟弟所说的拿手好菜

是什么？”
周俐君：“咖喱鸡，他说要带我吃香的喝辣的。我妈妈也

是鼓励我。”
问：“回家后，除了跟家人好好吃饭，还有什么想做的？”
周俐君：“拍全家福，和朋友家人旅游。”
之所以问周俐君这些话，是因为周俐君实在是离家太

久。在赛前与周俐君母亲和弟弟的聊天中笔者了解到，周俐
君未满9岁便离开家乡宜丰，辗转于江西省体校、北京体育大
学以及国内外各训练场和跆拳道比赛，与家人聚少离多。周
俐君的母亲胡益秀理解女儿的奔波辛苦，在周俐君训练闲暇
之时都会带上弟弟去探望她。而对于姐姐的奥运之旅，弟弟
周珑彬倒不是特别在意，他只是希望比赛结束后姐姐能够好
好休息。他告诉笔者，姐姐喜欢美食，也喜欢摄影。

“在赛场上，永不言败”
面对女儿的失利，母亲胡益秀几度哽咽，除了周俐君本

人，没有谁比她更清楚少小离家的女儿在运动生涯中的付
出。7 月 25 日赛后，胡益秀晚上六点多给女儿发了一条微
信。她告诉笔者：“有心为国家争光，却没能如愿以偿，她肯
定会有失落感。我知道她也难过，作为家长，这时候我只能
鼓励她。”实际上，胡益秀并不是要求女儿一定要取得多好的
成绩，只是觉得愧对大家的期待和国家的培养，也心疼周俐
君的付出。她说：“我心疼女儿，她付出了这么多，这么多年
一直在努力。”想到女儿这么多年的刻苦训练，胡益秀再也没
能忍住眼泪……

周俐君知道母亲对她的包容，但她并不为自己的失利找
理由。周俐君表示：“实际上不只是观众，我们训练的难度和
要求都是奔着金牌去的。大型赛事要综合考量的问题会更
多，有失误也在所难免，但这不是我们失败的借口和理由，输
了就是存在不足，要总结提高。在赛场上，永不言败。”

希望站上全运会冠军领奖台
结束了东京奥运会之旅，周俐君将回国征战九月中旬开

赛的西安全运会。对于全运会的展望，周俐君是希望能站上
冠军领奖台，但她也强调“拿下每一场，过程更重要。”对于即
将到来的全运会，周俐君和母亲胡益秀都颇有信心，同时，她
们也希望在三年之后的巴黎奥运会让观众再领略到来自中
国、来自江西的宜丰姑娘的风采。

能够站在奥运赛场上，周俐君已经成为英雄，应该得到
掌声。淬炼成钢，一展伶俐，宜丰姑娘加油！

8月3日，美国队球员杜兰特在比赛中扣篮。
当日，在东京奥运会篮球项目男篮四分之一决赛中，美国

队战胜西班牙队。
新华社记者 潘昱龙摄

“夺金大户”中国举重队在东京奥运
会上创造了历史！随着 2日李雯雯捍卫
了中国队在女举最大级别的荣耀后，中
国队以 8 人参赛收获 7 块金牌 1 枚银牌
的战绩取得东京大捷，创造该项目奥运
参赛历史最好战绩。这份令人惊艳的成
绩单，不仅体现了“中国力量”，背后也蕴
含了“中国智慧”——如果没有五年来的
深谋远虑和精准规划，这些奖牌来得不
会如此顺畅。

东京奥运会延期只是中国队在这个
周期遇到的困难之一，国际举重联合会
在2018年7月忽然更改全部参赛级别才
是中国队遭遇的“第一劫”。由于国际举
联的贪腐、兴奋剂等问题，全球举重运动
遭受重大打击，国际奥委会减少了其奥
运会参赛规模，原先的男、女共 15 个级
别改为 14个级别，并对设项级别大幅更
改，和往届相比面目全非。

这是全球举重人都面临的难题，但
是中国队及早行动，积极应对、调整运动
员参赛级别，努力在大变革中保住优势
并寻求新的金牌增长点。

中国举重协会主席周进强在总结比
赛时也坦言，过去的五年全队面临的特
殊挑战来自级别的调整。他说：“这对运
动员造成了极大影响，也对队伍的训练、
备战水平提出更高挑战。”从 2018 年和
2019年的世锦赛成绩来看，中国队屡破
世界纪录、老将新人迅速占领各自级别

高地，无疑是全球最早适应新级别的队
伍之一。

中国队与“第二劫”擦肩而过，让人
更加惊叹于举重人的智慧。2020 年 3
月，由于全球疫情大流行，一系列国际大
赛被迫延期，这些比赛都是奥运会资格
赛，比赛何时重启、奥运资格能否按时获
得，成为很多队伍焦虑的问题。但是，中
国举重队丝毫未受影响，因为他们早在
2019年底就获得了 8个奥运满额参赛资
格。

周进强透露，自从2018年10月左右
东京奥运会参赛资格积分办法公布后，
国家队经过细致研究，做出了“积极参加
资格赛、尽早拿积分”的决定，并且还积
极申请在中国举办奥运资格赛，让选手
们不必舟车劳顿去挣奥运“门票”。“我们
几乎不受停赛影响。”周进强说，“停赛不
影响我们的奥运备战，国家队处于一个
主动的位置。”

用智慧化解危机并转换为优势，中
国队巧思不仅限于此。今年 4月出征乌
兹别克斯坦参加亚锦赛更是一记漂亮的

“组合拳”。疫情以来中国队一年多未出
国比赛，但是由于国际举联突然改变规
定，要求获得满额参赛的队伍要通过这
场比赛“激活”奥运资格，中国队不得不

“咬牙”出征。令人惊讶的是，中国队不
仅尽遣主力，有些级别还派出“双保险”，
主力保障团队也倾巢而出。“这次亚锦赛

也是一次宝贵的‘队内奥运选拔赛’。”周
进强说。这次比赛可谓“一石二鸟”，后
来的奥运名单中，8 人全部参加过亚锦
赛，其中 6 人是凭借在亚锦赛“内部竞
争”中脱颖而出的，可谓“硬核中的硬
核”。

疫情中出国比赛，心理的挑战大于
比赛本身。中国队出征前难免有些心理
波动，“战战兢兢”是人之常情。在参赛
前 1个月，中国队就制定了长达 3000多
字的《参赛疫情防控、交通旅行、应急工
作方案》。《方案》涵盖了出征全过程的各
个方面，让人惊叹于后勤工作的细致。
例如，抵达后的赛前训练前，中国队下班
车后，队员们先在室外等候，队医和保障
人员迅速进入训练场地，对场地的杠铃、
座椅，甚至杠铃片都进行酒精消毒喷杀，
消毒完毕再让运动员入场。这样的例子
不胜枚举。

细致的防疫工作取得卓越的效果。
据中国队透露，在亚锦赛比赛期间以及
他们归国的飞机上，都出现了确诊病例，
但是中国队一行几十人无一人感染。

乌兹别克斯坦之行，不仅让中国队
掌握了比赛信息、对手实力，让队员们体
验了“真刀实枪”的竞争，更是对东京奥
运会防疫工作的一次宝贵演练。记者观
察到，中国队抵达东京后，所有赛前训
练、参赛都按部就班进行，没有人抱怨烦
琐的防疫，也没有人因疫情感到焦虑。

“这一切我们都提前演练过，而且有些防
疫措施更加优化了，队员们对于防疫步
骤都烂熟于心，成为日常习惯。所以，我
们能够更专注于比赛本身。”女队领队王
欣说。

此外，“中国智慧”还体现在比赛中
的战术指挥上。例如谌利军的“逆风翻
盘”、吕小军挺举中通过改变试举重量逼
迫对手挑战人类极限等案例，已经定格
为举重比赛的“经典一幕”，这里无疑都
蕴含着举重的“战术智慧”。

周进强说：“我们为什么总能赢？因
为我们在战术方面，计算得更加精确、精
准，我们能更好地处理好抓举和挺举之
间的关系、开把和加重的关系，更好地预
测对手会举出的成绩，以及我们怎么应
对，所有这些工作我们做得比较细、比较
到位。”

此外，中国队背后的复合型保障团
队也是一大亮点。这一团队包括营养、
康复、体能、技术分析、心理和生理生化
的监测等，这些手段更是蕴含着高科技
人才的智慧。“后勤保障人员、科技人员，
每时每刻都在为运动员提供全方位帮
助。所以每块金牌、奖牌都承载着这些
幕后英雄的心血。”周进强说。

中国力量，强者更强。但是不要忘
记，正是中国智慧，托举这支“王牌之师”
走上了东京奥运会举重比赛之巅。

（新华社东京8月3日电）

据新华社东京 8月 2日电 （记者卢
星吉、王镜宇、卢羽晨）2日，中国女排击
败阿根廷队，以 2 胜 3 负的成绩结束了
东京奥运会征程。主教练郎平在接受
新华社记者专访时表示，她对排球的梦
想实现得差不多了，这些年的眼泪和欢
笑都值得。

中国队和阿根廷队的比赛结束后，
现场响起了《阳光总在风雨后》的歌声。
中国女排的姑娘们在郎平身前围成半
圆，向这位带领她们走过两个奥运周期
的教练深鞠一躬。队里年龄最小的李盈
莹第一个哭了，随后越来越多的队员眼
眶湿润了，她们开始与郎平一一拥抱。
散场的凌乱中，匆匆奔走的人们站住了，
用相机或手机记录着这个场景。

“这些年，我对于排球的梦想也实

现得差不多了。我不能再追求了，这年
龄也追求不下去了。”郎平说。“我一次
次离开家，都是义无反顾地去奔事业。
我觉得其实对家人真的很亏欠，也希望
到这个年龄收一收。”

自2013年回归中国队开始，郎平率
队夺得了一次奥运会冠军、两届世界杯
冠军、一次世锦赛亚军、一次世锦赛第
三名。回首这段执教经历，郎平说她当
初并未想过取得什么样的成绩，只是出
于对排球、对中国女排的热爱。在自己
的奥运会经历中，郎平体验过作为队员
和教练夺得冠军的巅峰时刻，也曾两度
与金牌失之交臂。

中国女排提前告别了东京，原来 9
日的航班改到了4日。郎导在不同的场
合表示，接下来要“让年轻教练去冲”。

奥运乒乓球“团战”四强无新队入列
据新华社东京 8月 3日电 （记者张

寒、苏斌）东京奥运会乒乓球团体赛四
强 3 日下午全部出炉，中国女队 3∶0 淘
汰新加坡队，中国台北男队苦战 5场仍
不敌德国“老兵团”，未能成功实现“奥
运上新”。

林昀儒绝对是中国台北队近年来的
最大发现，这名19岁小将先是3∶2“复仇”
男单铜牌赛时的对手奥恰洛夫，又3∶0击
败弗朗西斯卡，成为中国台北队这场比
赛唯一的得分点。两名老将庄智渊、陈
建安在搭档彼此的双打比赛和各自的
单打中均无胜绩。早上的另外一场男
团四分之一决赛中，日本男乒 3∶1击败
瑞典。

相比之下，中国女队击败老对手新
加坡队的比赛是当天最悬殊的。王曼

昱搭档陈梦双打轻取于梦雨/林叶，孙
颖莎出任“一单”击败老将冯天薇，比分
都是3∶0；接着王曼昱的单打首局落败，
但最终 3∶1战胜林叶，而这是中国队进
入团体赛以来丢掉的第一局。

赛后王曼昱表示单打遇到的困难
“来得正是时候，会对后面比赛有帮
助”。

过往战绩中，中国女乒与新加坡队
的交手多是在顶级世界赛事或亚洲赛
事的决赛、半决赛中，中国队 15战 14胜
占有绝对优势。新加坡队唯一一次胜
利是在2010年莫斯科团体世乒赛上，那
次兵败给当时的中国女乒留下了不可
磨灭的惨痛记忆。

4日半决赛，中国女队的对手将是3
日打满5场淘汰韩国的德国女队。


